

POR ENCIMA DE LOS LENTES

una semana de política

por Carlos
María Gutiérrez

El Fin de los Consulados

Recientes movimientos de personal exterior en la Cancillería, han producido un profundo malestar en supuestos lesionados, que la oposición nacionalista está aprovechando para la polémica periodística. En los últimos días, sin obtener aclaraciones del Ejecutivo, se han denunciado los siguientes casos, entre otros:

- Germán Denis Barreiro, cónsul en Cannes, que actúa artísticamente, con nombre supuesto, en lugares públicos de la Riviere.
- Chalela — ex cónsul en Génova actual en Concordia — que vive en Montevideo, y viaja de vez en cuando a su destino.
- Grueso pago de dinero a un ex Cónsul del Uruguay en Ginebra, ciudadano suizo, procesado por corrupción de menores.
- Retiro del funcionario Pedragosa Nadal de la Embajada en Madrid, ante pedido de la Cancillería española, intento (rechazado por el gobierno portugués) de nombrarlo en Lisboa y nombramiento actual en Nueva Delhi.
- Permanencia en Madrid de un funcionario designado para la misión diplomática en Moscú, al cual tiene en España su noviazgo con la Ministra costarricense en aquella ciudad.
- Al rozar estos temas, la prensa opositora ha trasladado al rispido ambiente del debate pre electoral, la atmósfera elegante de un libro de Roger Peyrefitte, aunque no se vislumbra todavía la reacción oficial.

Anglomanía

En "La Tribuna Popular" del martes 3, un artículo donde se adivina la firma de un conocido técnico, especificó graves irregularidades que se habrían tolerado a propósito de falsas declaraciones de costos del Frigorífico Anglo.

Se establece en el artículo la comprobación — conocida por el gobierno — de falsa declaración de pérdidas en 1951 (ganó más de un millón, cobró \$ 2.222.752 de subsidios, cuando debió haber percibido sólo \$ 855.401), falsa declaración de costos en el mismo año (por ejemplo, adujo \$ 805.20 para la tonelada de congelado vacuno sin hueso; la investigación comprobó sólo \$ 627.13; con mala memoria el frigorífico la rectificó indicando ahora \$ 646.12, olvidándose de su dato anterior), conexiones con el mercado inglés, de Smithfield, — en poder del trust al que pertenecen el Swift, el Artigas y el Anglo — que le permiten obtener ganancias extra. "Esto explica muy bien — dice el articulista —, que el mercado inglés haya dado siempre pérdida para el país", lo que obligó, como se sabe, a crear en 1948 el Fondo de Compensaciones Ganaderas.

Aceptando la argumentación del ministro Aparicio, sin embargo, el 6 de marzo pasado el Ejecutivo otorgó al Anglo nuevos beneficios cambiarios, ante la amenaza de la Compañía de abandonar el país, lamentándose de pérdidas insostenibles.

A NECESIDAD CON CARA DE HEREJE

"Siempre es bueno anotar la hora, en estos casos", señaló en su veterania de plazos constitucionales Ledo Arroyo Torres, presidente de la Asamblea General, cuando el jueves 29 a las 2.08 (el término vencía a la hora 0), recibió las 156.791 firmas recogidas por la Unión Cívica y el Partido Comunista a favor de la llamada Reforma Popular.

En su esencia, el proyecto cívico (apoyado posteriormente por los comunistas — quienes realizaron una tibia propaganda por las firmas sin mencionar nunca la procedencia del texto) indica el retorno al presi-

dencialismo y a determinadas instituciones concordadas de la Constitución de 1942.

La Unión Cívica anunció que su personal administrativo había depurado previamente el registro de firmantes, eliminando alrededor de 4.000. Dirigentes de ese partido señalaron también que la contribución comunista es una mínima parte del total (6.000 aproximadamente), pero no hicieron comentarios sobre la paradójica y transitoria entente.

A su vez, el PC no participó en el acto público que, al clausurar la recolección, el partido católico había organizado el jueves 29.

FORJA DE LOS REBELDES

La escisión precipitada en la reciente Convención herrerista, comenzó esta semana a solidificar sus núcleos. Las poderosas agrupaciones montevidéanas que responden a las listas 2 y 4, han designado titulares: los disidentes Vidal Zaglio y Míguez Barón en la primera y Héctor Payssé Reyes (una sorpresiva reaparición política) y Duvimioso Arillaga Safons en la segunda.

Otros rebeldes están reordenando las filas de sus electores. La Comisión Departamental de Rivera ha dado el más amplio apoyo a Antonio Amorós y programa un homenaje a éste y a los diputados Ubillos y Oribe Coronel. El mismo Amorós, el lunes 2, publicó en "El País" la carta política que dirigiera a la Convención solicitándole pronunciamiento sobre la supuesta lesión de fueros que denunció en Cámara aludiendo a dichos del ruralismo. "7.000 blancos de Rivera — conminó el representante del Norte — esperan conmigo la respuesta". La carta llevaba adjuntas 13 páginas de telegramas de adhesión a Amorós, y se considera que su tono fue uno de los factores que precipitaron el decisivo enojo del doctor Herrera. Los disidentes — se rumorea en fuentes nacionalistas — están en tratativas de acuerdo para incorporar su caudal de sufragios a la UBD lo que aumentaría grandemente las probabilidades de éxito de ese conglomerado.

Por su parte, el jefe civil del nacionalismo prosigue tomando las medidas que corten de raíz el brote heterodoxo. En los círculos del Consejo, se comentó su definitiva ruptura con el consejero Ramón Viña — a quien retiró el saludo — y el Directorio tomó una resolución prohibiendo el uso del retrato y del nombre del veterano caudillo, en las listas departamentales de los disidentes.

En Flores, grupos de herreristas partidarios de la Reforma han creado al rebelde Ciro Ciampi, presidente del Concejo Departamental, una casi insostenible situación, mientras Herrera se niega a recibirlo.

Se ha dicho también que la situación que pretextó la crisis nacionalista (denuncia de los legisladores que han negociado con sus permisos de importación de autos baratos) ha originado, igualmente, medidas de la autoridad partidaria. Aquellos que encargaron su segundo automóvil, vendiendo el primero al vencer el plazo legal de dos años, no obtendrán el patrocinio de Herrera en su propaganda electoral.

Ante la tajante situación divisionista, algunos legisladores, además, han comenzado a reconsiderar actitudes. El senador Juan Antonio Collazo Pittaluga — sindicado como uno de los tres disidentes de la Cámara Alta — dirigió al jefe civil una cordialísima carta, protestando su absoluta adhesión como "herrerista intransigente".

Incidente Fronterizo

El viernes 30, en Rivera, el coronel Alberto Mussio salía de la Jefatura departamental, cuando un grupo de varios centenares de alumnos secundarios rodeó su auto, profiriendo vehementes expresiones y acusándolo de "castigador de estudiantes". Las mismas manifestaciones y rechiflas se produjeron durante un almuerzo donde se sentaban el ministro Grauert, autoridades riverenses y los jefes de policía del Interior que concurrían al Congreso inaugurado esa mañana.

Grauert intentó acallar la hostil manifestación, pero no pudo hacerse oír. Los estudiantes, durante varias horas, recorrieron la ciudad y promovieron ardorosas escenas callejeras, indicando que Mussio era persona no grata y debía abandonar Rivera.

El Congreso sesionó por la tarde y se prolongó hasta el día siguiente, pero el Jefe de Policía montevidéano regresó en un avión de la Fuerza Aérea, a las 16 horas del mismo viernes.

El Secretario de la Jefatura, Esteva Gomensoro, representó al abucheado jerarca en las deliberaciones de la convocatoria. Se dijo la semana anterior, que Mussio no pensaba concurrir a Rivera, previendo los incidentes; el informe oficial posterior, aludió a ocupaciones que reclamaban su presencia en la capital, para justificar su partida.

14 Versus 14

Un violento altercado se produjo esta semana en la reunión de grupos catorcistas, entre el senador Mattos y el diputado Delfos Roche. "Ustedes están haciendo acuerdos a las espaldas del partido", habría dicho Mattos, mientras se cambiaban duras recriminaciones. Para el próximo lunes, se espera una clarificación definitiva de las posiciones a asumir por los distintos sectores en que se ha dividido el batallismo opositor.

Los Movimientos en el Tablero

★ La resistencia de Fernández Crespo en aceptar al diputado Adolfo Tejera como candidato senatorial de la UBD, viene causando serias discrepancias en ese conglomerado político. Con cruenta estrategia, el herrerismo aprovechó la oportunidad para denunciar a Tejera (El Debate, jueves 5), como incurso en irregularidades al introducir efectos personales, luego de su reciente estada en EE. UU., en carácter de delegado a la ONU.

★ Una reciente carta pastoral del Episcopado ha producido la severa reacción del herrerismo, en un editorial escrito por el Dr. Martín R. Echegoyen. Los obispos, por primera vez, pidieron a su grey "el esfuerzo común para apoyar moral y pecuniariamente a "El Bien Público", al que calificaron como "el gran diario católico". Por mano de Echegoyen el herrerismo — que siempre ha reivindicado el apoyo de los votantes católicos — preguntó si "podrá admitirse que toda la inmensa fuerza emergente del patrocinio que se acaba de instituir, venga a favorecer a un sector político?"

★ Carlos L. Fischer — actual presidente del Colegiado — será designado candidato de la 15 a la Presidencia del Concejo Departamental de Montevideo.

★ El herrerismo proyecta la publicación de un diario vespertino, que aparecerá a principios de agosto. Juan Carlos Furest — ex redactor de "El Nacional", actual redactor de "El Debate", funcionario del Poder Legislativo, dirigente de Canelones — se mencionaba como posible director.

★ Como corolario de los conocidos incidentes entre el Jefe de Policía de Montevideo y la prensa, José Voza, Ruben Puppo, Américo Tammara y Luis Viña, funcionarios de la Oficina de Prensa de la repartición, fueron exonerados y/o trasladados por disposición del co-

★ Cierto estremecimiento épico está recorriendo las actuales asambleas reformistas del herrero-rural-demichelismo, al haberse incorporado al movimiento, como propagandista, nada menos que Fructuoso Rivera, un estudiante tatariano del prócer de la Independencia.

★ Gerardo Vidal y Hugo Batalla, fueron designados presidente y vocal, respectivamente, de la desintegrada Comisión Nacional de Subsidios.

¡"NUGGET"
SU CALZADO...



... y LO TENDRÁ
SIEMPRE LUSTRADO!

La famosa Pomada
NUGGET imparte un brillo
esplendoroso al cuero
y lo mantiene flexible
durante más tiempo.
Compre NUGGET y téngala
siempre a mano
pues usando NUGGET
defiende su calzado.

